
C

M

A

P

C

M

E

P

TERÇA-FEIRA, 08 DE FEVEREIRO  DE 2022 DIRETOR:  Jucelino Costa dos Santos EDIÇÃO: 3773 R$ 3,50

PAGINA 05

PAGINA 03

PAGINA 02

PAGINA 03

PAGINA 03

PAGINA 02

Rancho Alegre: 
alunos da rede 

municipal recebem 
kit escolar

A Prefeitura de Rancho 
Alegre D’Oeste, através 
da Secretaria Municipal 
de Educação, promoveu na 
manhã desta segunda-feira, 
a solenidade de entrega dos 
kits escolares para alunos 
da Rede Municipal de 
Ensino.

Programa Bolsa Qualificação Cultural
capacita artistas em Moreira Sales

Um grupo de artistas de 
Moreira Sales está partici-
pando da segunda etapa do 
programa Bolsa Qualifica-
ção Cultural, desenvolvido 
pelo Governo do Paraná 
através de parceria com a 
Prefeitura e Departamento 
de Cultura.

Com estoque crítico, Hemonúcleo 
faz apelo por doações de sangue
O Hemonúcleo de 

Campo Mourão volta a 
conclamar as pessoas a 
doarem sangue. Nesta 
sexta-feira, a diretoria 
da entidade informou 

que o estoque encontra-
-se em situação crítica. 
A urgência do momento 
é pelos tipos ‘A’ e ‘O’ 
negativos.

Câmara realiza 
primeira sessão do 
ano de 2022 com 
várias indicações 
Depois do recesso de 

final de ano, os verea-
dores de Goioerê reto-
maram suas atividades e 
realizaram nesta segun-
da-feira, 07, a primeira 
sessão plenária do ano 
de 2022, com aprova-
ção de várias matérias, 
entre elas, indicações.

Trator Solidário: estado 
prorroga prazo para 

empresas participarem 
do programa 

A Secretaria estadual da 
Agricultura e do Abasteci-
mento – SEAB - prorrogou 
para até 14 de fevereiro de 
2023 o prazo de vigência 
do Edital de Chamamento 
Público nº 003/2020.

Paraná Fala Idiomas abre inscrições
 para novas turmas de inglês e francês

Mais de 3 mil alunos voltam às 
aulas presenciais em Goioerê

Cerca de 3 mil alu-
nos da Rede Municipal 
de Ensino, voltaram 
às salas de aulas nes-
ta segunda-feira em 
Goioerê. Os números 
se referem ao total de 
alunos das escolas e 
CMEI’s do município. 

As universidades esta-
duais de Londrina (UEL), 
de Maringá (UEM) e do 
Paraná (Unespar) estão 
com as inscrições abertas 
para os cursos de inglês 
e francês, do programa 

Paraná Fala Idiomas (PFI). 
Juntas, as três instituições 
de ensino superior ofertam 
29 turmas de francês e 23 
turmas de inglês. As univer-
sidades têm datas diferentes 
para início dos cursos.

Copacol: 
suinocultores recebem 

novas orientações 
sobre a atividade
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Câmara realiza primeira sessão do 
ano de 2022com várias indicações 

Depois do recesso de 
final de ano, os vereadores 
de Goioerê retomaram suas 
atividades e realizaram nesta 
segunda-feira, 07, a primeira 
sessão plenária do ano de 
2022, com aprovação de 
várias matérias, entre elas, 
indicações.

Entre as indicações apro-
vadas, uma de autoria do 
vereador Fábio Plaza, que so-
licita da administração, que 
seja assegurado aos servido-
res públicos do município, 
na data-base, a revisão geral 
anual, à reposição das perdas 
inflacionárias acumuladas no 
último período. 

De autoria do vereador 
Patrik Pelói, foi aprovada 
indicação que solicita da Pre-
feitura, estudar a viabilidade 
de instalação de cerca elétrica 
nos muros que cercam o Ce-

A primeira sessão plenária do ano de 2022, com aprovação
 de várias matérias, entre elas, indicações

mitério Municipal.
Ainda de autoria do ve-

reador Patrik, foi aprovada 
indicação que solicita da 
Secretaria de Planejamento, 
diante do Programa Bueiro 
Limpo que está sendo exe-

cutado em nosso município, 
estude a viabilidade de 
implantação de sistema de 
“bueiros inteligentes”, que 
consiste na instalação de um 
cesto coletor, objetivando 
impedir a entrada de sujeiras 

e, consequentemente o entu-
pimento das galerias.

Por fim foi aprovada, 
moção de louvor à Paróquia 
Nossa Senhora das Candeias, 
pelos 65 anos de instalação 
no município.

Mais de 3 mil alunos voltam às 
aulas presenciais em Goioerê

Cerca de 3 mil alunos 
da Rede Municipal de En-
sino, voltaram às salas de 
aulas nesta segunda-feira 
em Goioerê. Os números se 
referem ao total de alunos 
das escolas e CMEI’s do 
município.

A secretária de Educação, 
Aline Batista explica que 
para o início do ano letivo, 
professores, escolas e todos 
os servidores adotaram os 
protocolos de segurança para 
proteção à Covid-19.

Ela cita que os pais não 
precisam ter medo, pois 
todos os cuidados estão 
sendo tomados, para evitar 
a propagação da Covid-19. 

“Os pais não precisam 
se preocupar, pois vamos 
acompanhar e fazer valer 
os protocolos de seguran-
ça, como uso de máscara, 
higienização das mãos e 
distanciamento físico, entre 
outros”, comenta ela.

Investimento
O governador Ratinho Júnior (PSD) assinou a autori-

zação para a construção de casas em Apucarana e região.  
Por meio da Cohapar, foram liberados ainda R$ 5,1 milhão 
em subsídios. O investimento total previsto é de R$ 413 
milhão. Além de Apucarana, serão beneficiadas 344 famí-
lias nas cidades de Arapuã; Ariranha do Ivaí; Lidianópolis; 
Marumbi; Novo Itacolomi; Rio Bom; Rio Branco do Ivaí; 
e Rosário do Ivaí.

Diretoria na Binacional
O Ministro de Minas e 

Energia, Bento Albuquerque, 
confirmou que André Pepi-
tone, atual Diretor-Geral da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) foi indicado 
pelo presidente Jair Bolsonaro 
para assumir a diretoria Finan-
ceira da Itaipu Binacional. O 
cargo está vago desde a saída 
do vice-almirante Anatalício 
Risden Júnior, que assumiu a 
Direção-Geral da Binacional. 
Pepitone precisa ser aprovado 
pelo Conselho da Hidrelétrica.

Exportações
Em 2021, o município de 

Palmas foi o que mais expor-
tou na região Sudoeste. Sozi-
nho realizou negociações no 
valor de R$ 1.589.840.814,5. 
Cerca de 80% do total expor-
tado diz respeito à venda de 
madeira compensada e seus 
produtos derivados. O setor 
madeireiro é o que mais traz 
rendimentos de exportação à 
economia do Município.

Barragens
Em 2020 e 2021, mais de 

700 barragens foram vistoria-
das pelo Instituto Água e Terra 
(IAT), do Governo do Estado. 
A previsão é fiscalizar outras 
1.200 até o final de 2024. 
Esse trabalho tem o objetivo 
de classificar os empreendi-
mentos de acordo com o dano 

potencial de risco. “Junto com 
o Simepar, também foi possí-
vel realizar a identificação dos 
espelhos d’água e a notificação 
dos empreendedores para a re-
gularização de suas barragens 
no Estado do Paraná”, afirma 
o secretário Márcio Nunes.

3ª idade
O Paraná vai ganhar um 

complexo exclusivo para aten-
dimento da terceira idade. O 
projeto é pioneiro no Estado 
e reunirá em um mesmo am-
biente uma série de serviços. 
Os usuários poderão passar o 
dia no local de forma gratuita. 
A capacidade é para até 500 
pessoas. A cidade receberá 
ainda outro programa esta-
dual dedicado a esse público 
– o Condomínio do Idoso, já 
em funcionamento em Foz 
do Iguaçu, Prudentópolis e 
Jaguariaíva, e em construção 
em Irati.

Material escolar
Todas as unidades do Sesc 

no Paraná estão realizando a 
campanha 2022 de arrecada-
ção de doações de material 
escolar. Os interessados em 
colaborar podem doar os ma-
teriais até o dia 18 de março. 
Todo o conteúdo arrecadado 
será entregue a estudantes em 
situação de vulnerabilidade 
assistidos por instituições 
sociais parceiras do Sesc PR.

Os números se referem ao total de alunos das escolas e CMEI’s do município
MATERIAL ESCO-

LAR: - Na sexta-feira foi 
iniciada a distribuição dos 
kits com materiais escola-
res. Todos os mais de 3 mil 
alunos estão recebendo seus 
kits, contendo os materiais 

e ainda uniformes.
O prefeito Betinho Lima 

cita que os kits são dos mais 
importantes, pois vai faci-
litar para muitos pais que 
sofrem nesse período para 
comprar o material escolar.

“Muitos pais não têm 
condições de desembolsar 
recursos para a compra de 
material e por conta disso 
acabam sofrendo. Com esse 
kit o problema está resolvi-
do”, destaca ele.
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Rancho Alegre: alunos da rede 
municipal recebem kit escolar

A Prefeitura de Rancho 
Alegre D’Oeste, através 
da Secretaria Municipal 
de Educação, promoveu 
na manhã desta segunda-
-feira, a solenidade de 
entrega dos kits escolares 

para alunos da Rede Mu-
nicipal de Ensino.

Além de pais e alunos, 
a solenidade foi contou 
com a participação de 
várias autoridades, como 
vereadores, secretários 

municipais e também do 
prefeito Aristeu Ceniz, que 
tem colocado a educação 
como uma das prioridades 
de sua administração.

Durante sua fala, o 
prefeito destacou a impor-
tância dos kits e disse que 
o objetivo desse projeto é 
melhorar a educação do 
município, fornecendo 
material necessário para 
o aluno estar mais motiva-
do para as aulas, além de 
proporcionar economia às 
famílias locais.

A secretária Beatriz 
Bernal disse que os kits 
são uma grande conquista 
para a comunidade escolar. 
“Essa é uma grande con-
quista e com isso demons-
tramos mais uma vez que 

queremos cuidar da nossa 
educação e das nossas 
crianças. Faço aqui um 

agradecimento especial 
ao prefeito Aristeu pelo 
apoio à nossa educação. 

Sem dúvida uma conquista 
para ser comemorada”, 
disse ela.

O prefeito Aristeu Ceniz acompanhou a entrega dos kits para os alunos

A solenidade contou com pais e alunos da rede de ensino

Programa Bolsa Qualificação Cultural
capacita artistas em Moreira Sales

Um grupo de artistas 
de Moreira Sales está 
participando da segunda 
etapa do programa Bolsa 
Qualificação Cultural, 
desenvolvido pelo Go-
verno do Paraná através 
de parceria com a Prefei-
tura e Departamento de 
Cultura.

O programa é dividido 
em três módulos e a cada 
modulo concluído o ar-
tista participante recebe 
um auxílio financeiro no 
valor de R$ 1.000,00. Ao 
final do curso ele terá re-
cebido R$ 3.000.00.

A diretora de Cultura 
do município, Dayane 
Mazzer, cita que além 
desse programa, a admi-
nistração do prefeito Ra-
fael Bolacha conseguiu 
captar para o município, 
recursos federais, através 

Grupo de Moreira Sales esta participando da segunda etapa do programa
da Lei Audir Blanc.

De acordo com ela, 
cerca de R$ 211 mil fo-

ram destinados a Moreira 
Sales através desta lei, 
com o município podendo 

auxiliar muitos artistas 
locais ao longo da pan-
demia da Covid-19.

Copacol: suinocultores recebem novas
 orientações sobre a atividade

Em todas as atividades 
de produção animal ocorrem 
constantes mudanças, prin-
cipalmente com relação aos 
manejos com os animais e os 
cuidados com as instalações, 
que refletem diretamente nos 
resultados.

Por isso, a Copacol orienta 
constantemente sobre ino-
vações na suinocultura, com 
foco na qualidade do produto 
que chega ao consumidor e 
também na rentabilidade dos 
cooperados.

Na quinta-feira, 3, a equi-
pe técnica da Cooperativa, 
junto à Central Frimesa, 
esteve reunida na Aercol 
em Cafelândia e em Nova 
Aurora para apresentar aos 
suinocultores informações 
importantes sobre a atividade. 
“Devemos estar sempre nos 
informando sobre a nossa ati-
vidade. Tudo que nós apren-
demos faz agregar valor ao 
nosso trabalho e faz melhorar 
nossos resultados. Sempre 
tentamos fazer o melhor 
para que possamos continuar 
investindo na atividade”, diz 
Vânia Feitosa, cooperada de 
Cafelândia.

Na abertura, o gerente da 

integração de suínos e leite, 
Leonardo Dornelles, falou so-
bre os bons resultados obtidos 
em 2021, fazendo um compa-
rativo com os anos anteriores 
e enaltecendo o crescimento 
da atividade, o aumento de 
produção e, consequente-
mente, a rentabilidade dos 
produtores.

Caio Domingues de Mace-
do, supervisor da assistência 

técnica da Copacol, falou so-
bre a Portaria 265, publicada 
pela Adapar (Agência de De-
fesa Agropecuária do Paraná) 
que considera a necessidade 
de regulamentação de ações 
e manejos de biosseguridade 
em todos os ciclos de produ-
ção de suínos.

SUÍNO CERTIFICADO 
FRIMESA

Para garantir a qualidade 
da carne consumida por mi-
lhares de famílias, no Brasil 
e no mundo, a Central desen-
volve o Programa Suíno Cer-
tificado Frimesa, que garante 
a excelência dos processos em 
todas as etapas de produção, 
principalmente no ciclo de 
terminação.

A médica veterinária 
e auditora pelo programa 
da Frimesa, Angélica Sch-
meing Moser, enalteceu a 
importância de seguir todas 
as orientações que visam as 
boas práticas de produção e 
que são fundamentais para a 
comercialização dos produ-
tos. “Nossa responsabilidade 
com este programa é agregar 
valor aos nossos negócios e 
que é um diferencial no mer-
cado, para grandes processos 
de negociação em exporta-
ção, por exemplo. Isso nos 
torna mais competitivos no 
mercado, afinal envolve toda 
a cadeia produtiva, desde a 
unidade de produção de lei-
tões até a indústria”, afirma 
Angélica.

IMPORTÂNCIA DOS 5S
A médica veterinária da 

Copacol, Glaci Adelia Kas-
per Ertel, apresentou aos 
cooperados a importância 
da organização dentro e fora 
das pocilgas, as boas práticas 
que podem agregar valor na 
atividade e gerar maior ren-
tabilidade, principalmente 
segurança alimentar e qua-

lidade da carne. Além disso, 
ela abordou sobre a limpeza 
dos galpões, saúde e práticas 
de higiene do colaborador 
que realiza os manejos, entre 
outros fatores importantes 
que são fundamentais para 
manter os bons resultados da 
atividade.A orientação foi feita na última quinta-feira
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Com estoque crítico, Hemonúcleo 
faz apelo por doações de sangue

O Hemonúcleo de 
Campo Mourão volta a 
conclamar as pessoas a 
doarem sangue. Nesta 
sexta-feira, a diretoria da 
entidade informou que o 
estoque encontra-se em 
situação crítica. A urgên-
cia do momento é pelos 
tipos ‘A’ e ‘O’ negativos. 

De acordo com as 
informações, além de 
vários acidentes graves 
de trânsito registrados nos 
últimos dias em Campo 
Mourão e região, que é as-
sistida pelo Hemonúcleo, 
muita gente internada 
nos hospitais necessita 
de transfusão sanguínea. 

Outro fator que com-
promete as doações é 

 A urgência do momento é pelos tipos ‘A’ e ‘O’ negativos
o aumento de casos de 
Covid, não só em Campo 
Mourão, como também 

em toda a região.
Os interessados em fa-

zer suas doações, poderão 

fazer o agendamento atra-
vés do link: www.saude.
pr.gov.br/doacao

Estado liberou R$ 50 milhões para desenvolvimento 
urbano dos municípios em janeiro

A Secretaria do Desen-
volvimento Urbano e de 
Obras Públicas do Paraná 
(SEDU) mantém os inves-
timentos em obras, serviços 
e ações em favor da popu-
lação dos 399 municípios 
do Paraná. Apenas nos 
primeiros 30 dias do ano, 
foram formalizados 55 con-
tratos, com investimento 
total de pouco mais de R$ 
50 milhões.

Dessas ações, são 44 
oriundas de Transferências 
Voluntárias da SEDU, a fun-
do perdido, o que significa 
que os valores não volta-
rão aos cofres públicos do 
Estado, mas beneficiam as 
populações mais fragiliza-
das. As demais fazem parte 
do sistema de financiamento 

com juros reduzidos.
“Nossa missão, confor-

me determina o governador 
Carlos Massa Ratinho Ju-
nior, é não deixar ninguém 
para trás e harmonizar o 
desenvolvimento urbano e 
social em todas as regiões. O 
Paraná é exemplo mundial 
de sustentabilidade porque 
cresce de maneira harmôni-
ca, tem cidades organizadas 
e boa infraestrutura urbana e 
rural”, enfatiza o secretário 
Augustinho Zucchi.

Entre as ações, obras e 
serviços estão pavimenta-
ção de vias urbanas, calça-
das para garantir a seguran-
ça de pedestres, construção 
de Centro de Convivência, 
barracões industriais e, ain-
da, espaços para reciclagem 

de lixo, capelas mortuárias, 
consolidação de área indus-
trial, reforma de ginásio 
de esportes, e aquisição de 
veículos e equipamentos 
rodoviários e agrícolas.

Todas essas ações, obras 
e serviços estão em dife-
rentes estágios: aprovados 
tecnicamente, autorizados 
para licitação, liberados 
para homologação, contra-
tado, cronogramado, em 
execução ou concluído em 
janeiro.

Entre os contratos auto-
rizados para licitação estão 
R$ 6.834.508,28 para pavi-
mentação em Cascavel, R$ 
3.098.484,62 para pavimen-
tação em Honório Serpa, 
R$ 1.996.518,94 para pavi-
mentação em Santa Izabel 

do Ivaí e R$ 3.585.178,48 
para a consolidação da área 
industrial de Jacarezinho, 
incluindo serviços prelimi-
nares, terraplenagem, base e 
sub-base, meio-fio e sarjeta, 
drenagem, pavimentação 
com CBUQ, redes de água 
e esgoto, ensaios tecnoló-
gicos e serviços comple-
mentares.

Também foi concluída 
a liberação de recursos 
para Terra Rica adquirir o 
terreno do novo cemitério 
municipal.

As ações envolvem, 
ainda, a liberação para 
aquisição de veículos para 
Arapuã, Cianorte, Colom-
bo, Fênix, General Carneio, 
Jaboti, Iretama, Marquinho, 
Roncador, Sarandi e Toledo.
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Trator Solidário: estado prorroga prazo 
para empresas participarem do programa 

A Secretaria estadual da 
Agricultura e do Abastecimen-
to – SEAB - prorrogou para até 
14 de fevereiro de 2023 o prazo 
de vigência do Edital de Cha-
mamento Público nº 003/2020, 
que trata do credenciamento 
de empresas fabricantes ou 
concessionárias de máquinas e 
equipamentos agrícolas. Tam-
bém foi publicada a Resolução 
03/2022, que estabelece novos 
preços máximos do Programa 
Trator Solidário.

Assim, as novas empresas e 
concessionárias que quiserem 
participar do programa podem 
entregar a documentação a 
qualquer tempo, conforme es-
tabelecido no edital. De outra 
parte, as que já estão devem 
demonstrar a manutenção do 
cumprimento dos requisitos 
de habilitação exigidos no 
instrumento convocatório, 
na forma dos itens 4 e 5.1 do 
Edital nº 003/2020.

Frigorífico paranaense é 
o primeiro do País a conse-
guir chancela sanitária por 
consórcio

O Programa Trator Soli-
dário é destinado a pequenos 
produtores que têm a Decla-
ração de Aptidão ao Pronaf 
(DAP) ativa e que, portanto, 
obedecem todas as exigências 
federais para serem conside-
rados agricultores familiares.

Ele é administrado pela 
Secretaria de Estado da Agri-
cultura e do Abastecimento, 
por meio do Departamento 
de Economia Rural (Deral), e 
operacionalizado em parceria 

com o Instituto de Desenvol-
vimento Rural do Paraná – 
Iapar-Emater (IDR-Paraná), 
Fomento Paraná, agentes 
financeiros oficiais, cooperati-
vas de crédito e fabricantes de 
equipamentos, implementos e 
tratores.

Nova publicação da Agri-
cultura analisa evolução do 
Valor Bruto da Produção de 
1997 a 2020

SEGURO – Em 17 de 
dezembro de 2021, o Esta-
do também prorrogou para 
até 23 de janeiro de 2023 a 
vigência do Edital de Cha-
mamento Público 002/2020 
referente ao credenciamento 
de companhias seguradoras 
interessadas em comercializar 
e celebrar contratos de seguro 
rural, em caráter privado, com 
produtores rurais sujeitos ao 
recebimento da subvenção 
econômica ao prêmio seguro 
rural.

Paraná se mantém na lide-
rança nacional da produção de 
mel, aponta boletim

Da mesma forma, as com-
panhias que quiserem partici-
par do credenciamento podem 
apresentar a documentação a 
qualquer momento, dentro do 
prazo de validade do chama-
mento público. As empresas 
seguradoras já credenciadas 
no Programa de Subvenção 
Econômica ao Prêmio do 
Seguro Rural no Estado do 
Paraná deverão demonstrar a 
manutenção do cumprimento 
dos requisitos de habilitação 
exigidos no edital.

Paraná Fala Idiomas abre 
inscrições para novas turmas

 de inglês e francês
As universidades esta-

duais de Londrina (UEL), 
de Maringá (UEM) e do 
Paraná (Unespar) estão com 
as inscrições abertas para os 
cursos de inglês e francês, 
do programa Paraná Fala 
Idiomas (PFI). Juntas, as 
três instituições de ensino 
superior ofertam 29 turmas 
de francês e 23 turmas de 
inglês. As universidades têm 
datas diferentes para início 
dos cursos.

O PFI é desenvolvido pela 
Superintendência da Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior 
do Estado do Paraná (Seti), 
com o apoio das universi-
dades estaduais do Paraná. 
O objetivo é impulsionar a 
promoção de ações de inter-
nacionalização, a partir do 
ensino de línguas estrangei-
ras. O programa é viabilizado 
com recursos financeiros de 
fomento à ciência, oriundos 
do Fundo Paraná.

Devido à pandemia do 
novo coronavírus, neste 
momento ainda será adotada 
a modalidade híbrida, com 
aulas presenciais e de for-
ma remota, observando os 
protocolos de biossegurança 
implementados em cada uni-

versidade.
Contemplando diferen-

tes níveis de proficiência, o 
PFI atua com metodologias 
específicas para a área aca-
dêmica, sendo direcionado a 
pesquisadores, professores e 
estudantes universitários de 
diversas áreas do conheci-
mento. Para as turmas online 
será permitida aos alunos a 
mobilidade entre as univer-
sidades.

A coordenadora estadual 
do PFI, Eliane Segati Rios, 
destaca a importância da 
Internet nesse contexto de 
distanciamento social e de 
restrições impostas pela 
pandemia de Covid-19, 
com papel indispensável na 
educação, principalmente 
durante a suspensão das aulas 
presenciais.

“A pandemia impulsio-
nou a adaptação de mode-
los de educação online em 
diversas modalidades de 
aprendizagem, inclusive no 
ensino de línguas estrangei-
ras. A tecnologia tem sido 
aliada para dar continuidade 
às atividades e preservar a 
saúde dos estudantes com o 
modelo de ensino remoto”, 
afirma.
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